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Membros presentes 
Entidade Representante 
ASSEMAE Janete Maria Teles 

ASSEMAE Ana Lúcia Vieira 

Casa do Amor Fraterno Rosimeire Aparecida de Oliveira 

Caminho Verde Danilo Resende de Moraes 

CATI Melissa Pin Lucheti Sampaio 

CETESB Francisco da Chagas Murer Davi 

DAE Jundiaí Cláudia Debroi de Campos 

Diretoria de Ensino Campinas Oeste Juvenal Alves Pereira 

Diretoria de Ensino de Americana Sandra Helena Gomes Bandini 

Diretoria de Ensino de Bragança Valdemir Augusto Pinheiro 

Diretoria de Ensino de Bragança Maria Aparecida Prezoto 

Diretoria de Ensino de Bragança Hercimary Bueno de Oliveira 

Diretoria de Ensino de Capivari Cláudio Moretto 

Diretoria de Ensino de Limeira Alexandre Litron 

Diretoria de Ensino de Piracicaba Fábio Augusto Negreiros 

Diretoria de Ensino de Piracicaba Carlos Henrique de Oliveira 

GRUDE Evandro Rogério Santos 

GRUDE Edenilson Carlos Stoque 

IEMA Juan Piva 

INEVAT Francisco Antonio Moschini 

INEVAT Cláudia Debroi de Campos 

Instituto de Zootecnia Valdinei Tadeu Paulino 

Jaguatibaia A.P.A. José Cláudio Höfling 
Odebrecht Ambiental Limeira Nara Luiza Soares Ferreira Leite 
P.M. de Bragança Paulista Maria Cristina Muñoz 

P.M. de Hortolândia Paulo José Mancuso 

P.M. de Itatiba Gustavo Cosenza de Almeida Franco 

P.M. de Limeira Tiago Valentim Georgette 

P.M. de Piracicaba Elizabeth da Silveira Nunes Salles 

P.M. de Salto Érica Vanessa Maggiorini 

P.M. de Salto Carlos Henrique Russafa Miguel 

SAAE Atibaia Hélio Silva Júnior 

SABESP Douglas de Albuquerque Leite 

SANASA Ana Lúcia Vieira 

SANASA Janete Maria Teles 

SEMAE Felipe Augusto Gasparotto 

SEME/Salto Célia A. Spinardi Milioni 

SEME/Salto Francisco Antonio Moschini 

 

Membros Ausentes 
Entidade 
AEAA - Americana 
AEAA - Americana 
ASSEMAE 
ASSEMAE 
ASSEMAE 
Associação dos Atrativos do Salto 
Associação dos Atrativos do Salto 
Diretoria de Ensino de Capivari 
Diretoria de Ensino Campinas Leste 
Diretoria de Ensino de Sumaré 
Fundação Florestal 
GVS XX - Piracicaba 
IF 
P.M. de Cordeirópolis 
P.M. de Nazaré Paulista 

 

 

Convidados 
Entidade Representante 

 Núcleo   Pedag.- DE Americana Larecio Mauricio  

Cac Eurids Lima  Botelho 

Agencia PCJ Andreia P. Bombonatte 

Escola Preparatória de Cadetes Socorro Salles 

PM de Atibaia Luciana Maria Alves Polydoro 

Secr. Meio  Ambiente de Sumaré Fernanda Docar uslar 

SANASA Milca Saraiva 

SANASA Ana C. A. da Silva 

SAAE Milton Alves dos  Santos 

SEMAE Emerso José Luciano  da  Silva 

 (T) - Titular       (S) - Suplente        (R) - Representante 
1. Pauta: A pauta e a convocação da reunião foram enviadas 

aos presentes por meio de mensagem eletrônica no dia 04 de 

agosto de 2015. 2. Abertura da 72ª Reunião Ordinária: A 

Abertura da reunião foi realizada pelo Sr. Tiago Valentim 

Georgette coordenador da Câmara Técnica de Educação 

Ambiental, que agradeceu Academia Campinense de Letas 
pela cessão do espaço. Em seguida passou a palavra para Sra. 

Maria Luísa Bonazzi  Palmieri ( Instituto Florestal),  a qual  

explicou que sua saída e retorno para a CT-EA deu-se devido 

“a mudanças internas na sua instituição, de forma que passou 

alguns meses trabalhando em Luiz Antônio, SP." Em 

continuidade solicitou que os membros que vieram pela 

primeira vez se apresentassem. 3. Aprovação das Atas de 

Reuniões Anteriores: o Sr Tiago consulto a todos sobre a 

leituras das atas: a) 71ª Reunião Ordinária de 09 de junho de 

2015 e b) 19ª Reunião Extraordinária de 30 de agosto de 2015 

sendo que foi dispensada a leitura das atas e aprovadas por 

unanimidade. 4. Câmara Técnica de Educação, Mobilização 

Social e Comunicação (CTEM) do Conselho Nacional de 

Recursos Hídricos: o Sr. Tiago realizou uma breve 

explanação sobre o que é CTEM, e informou que em 23 de 

julho de 2015 houve reunião desta Câmara Técnica, informou 

que devido não ter tempo hábil para indicação de 

representantes da CT-EA, o mesmo foi indicado ad´ hoc pela 

coordenação da CT-EA. Assim, colocou-se a disposição para 

representar a todos na CTEM, o que foi colocado em votação 

e aprovado por unanimidade. 5. IV Encontro Formativo em 

Educação Ambiental: o Sr. Tiago informou que o encontro é 

realizado a cada 2 anos, e que o próximo encontro será 

realizado na cidade de São Pedro/SP, foi discutido sobre a 

participação da juventude no comitê de bacias, uma vez que 

há um significativo número de grupos que estão discutindo as 

questões ambientais, em especial as questões relativas a 

Educação Ambiental, porém, não existe uma efetiva 

participação destes jovens nos espaços de decisão. Neste ato a 

Sra. Maria Aparecida Prezoto (Diretoria de Ensino de 

Bragança) argumentou que a forma como são organizadas as 

reuniões não são atrativas para chamar a participação dos 

jovens; a Sra. Sandra Helena Gomes Bandini (Diretoria de 
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Ensino de Americana) expôs que a participação dos jovens 

como membro nas Câmaras Técnicas dar-se-á por meio de 

indicação de instituições e por isto faz-se necessário pensar 

sobre a institucionalização desta participação. 6. 

Apresentação sobre o Programa “Nascente”, do Governo 

do Estado de São Paulo: considerando a ausência de 

representantes do programa para expor sobre o mesmo. O Sr. 

Tiago realizou uma breve explanação, relembrando sobre a 

não possibilidade de projetos de educação ambiental via 

demanda espontânea pela CT-EA. A Sra. Maria Aparecida 

Prezoto e Hercimary Bueno de Oliveira, ambas da (Diretoria 

de Ensino de Bragança Paulista) expuseram que se “o objetivo 

deste programa `Nascente: Mata Protegida, Água na Fonte´ é 

restaurar a mata no entorno das nascentes, principalmente 

das bacias do PCJ e do Alto Tiete, onde a SEE (Secretaria da 

Educação) tem como participação ajudar a divulgar estas 

ações, pois não possuímos nenhum auxílio financeiro para 

desenvolver projetos de Educação Ambiental dentro das 

Diretorias de Ensino”. Ainda neste ato o Sr. Juvenal Alves 

Pereira (Diretoria de Ensino Campinas Oeste) argumentou 

que: “o governo encaminha os projetos, no entanto, não 

oferece recursos financeiros tampouco estrutura para 

execução dos mesmos, aborda que as Diretorias de Ensino 

(Des) não possuem condições nem mesmo de capacitar os 

professores, coloca que o Plano de recuperação florestal, foi 

executado até a 2ª etapa, não havendo continuidade da 3ª 

etapa por falta dos recursos ora mencionados”. A Sra. Maria 

Luísa Bonazzi Palmieri (Instituto Florestal), expôs seria 

oportuno "rever o porquê não há mais a possibilidade de 

projetos de educação ambiental via demanda espontânea", que 

talvez seja o momento da coordenação  rediscutir com o 

comitê esta questão. Em continuidade o Sr. Tiago informou 

que o Programa MunicípioVerdeAzul da Secretaria de Meio 

Ambiente do Estado de São Paulo, têm uma série de 

formações, sendo que: a) 26 de agosto de 2015  haverá uma 

formação com o tema fauna silvestre; b) 02 de setembro de 

2015 com tema pagamento por serviço ambiental; c) 11 de 

setembro 2015 uma videoconferência com tema cidades 

resilientes e; d) 15 de setembro com o tema restauração 

ecológica. Informou que irá encaminhar por e-mail para 

Secretária da CT-EA o link do programa, a qual 

disponibilizará para todos. Foi deliberado que esta Câmara 

Técnica  irá refazer os convite para apresentação em outubro. 

7. Processo de Renovação da Outorga do Sistema 

Cantareira: Processo de Mobilização nos Comitês PCJ; 

Manifestação da CT-EA: o Sr. Tiago informou que na 

reunião do dia 30 de julho de 2015 foi formado um grupo de 

trabalho para discutir sobre o tema em supracitado e que após 

trocas de e-mails entre os participantes do grupo foi elaborado 

ofício e encaminhado à Secretaria Executiva do Comitê, 

conforme prazo estipulo. A proposta elaborada pela CT-EA 

foi a mesma já elaborado em 2013, apenas sendo inseridos 

mais informações sobre a crise hídrica que assola a UGRHI. 8. 

Criação da ANPPEA - Articulação Nacional de Políticas 

Públicas de Educação Ambiental em Piracicaba: o Sr 

Tiago apenas informou que em 06 de agosto de 2015 houve 

um encontro em Piracicaba para tratar sobre o lançamento da 

Articulação das Políticas Públicas de EA, que o mesmo não 

deseja ser um concorrente do trabalho da REBEA – Rede 

Brasileira de Educação Ambiental, e sim mais um processo de 

apoio das instituições públicas e privadas no avanço da 

implementação destas políticas. Informou também sobre o 

lançamento do Livro  "Como construir Políticas Públicas de 

Educação Ambiental" e que está disponibilizado para 

download no link https://drive.google.com/file/d/0B-

lqR6O2ivgecWZyZjY3SU1yZHc/view . 9. XIII Diálogo 

Interbacias de Educação Ambiental em Recursos 

Hídricos: a) Apresentação do Artigo: a secretária Rosimeire 

Aparecida de Oliveira justificou que o texto Aprendizados 

Dos Diálogos Integrados, foi encaminhado por e-mail a 

coordenação no dia 30 de julho de 2015 e reenviado também 

por e-mail no mesmo dia, no entanto, a data supracitada 

constituía-se em data limite para entrega do texto aos 

organizadores do Diálogo e que por este motivo não foi 

possível encaminhar as sugestões proposta; b) Escolha dos 

representantes subsidiados: o Sr. Tiago informou que em 

razão da Secretaria de Estado da Educação ter reduzido o 

número de participante PCNPs no Diálogo Interbacias, a 

princípio a coordenação cedeu suas vagas para oferecer a dois 

PCNPs, pois após conversa com a Secretaria Executiva foi 

possível o pagamento extra de um representante da 

coordenação e mais um como representante da CTEM, já que 

no Diálogo houve uma reunião da Câmara. Neste ato a Sra. 

Ana Lúcia Vieira (SANASA) questionou o porquê do 

favoritismo e/ou porque a CT-EA se sente tão solidária com o 

Estado, que esta conduta deveria se estender a todas as 

instituições representadas na CT-EA. As Sras. Prezoto e 

Hercimary Bueno de Oliveira, ambas da (Diretoria de Ensino 

de Bragança Paulista) expuseram “a necessidade da 

representatividade de todas as Diretorias, através dos PCNP, 

pois a abrangência, quantidade de alunos é extremamente 

representativa. Somente com uma ação conjunta nos 

fortalecemos para promover ações mais efetivas”. Em 

continuidade foram apresentados os nomes da primeira 

classificação dos nomes a serem subsidiados pela CT-EA no 

Dialogo, são eles; Amarildo dos Santos, Adriano Victor, Dora 

Ribeiro, Juan Piva; Rosimeire Aparecida de Oliveira; Tiago 

Valentim Georgette. Considerando que foram liberadas as 

vagas da Sta. Rosimeire Aparecida de Oliveira e do Sr. Tiago 

Valentim Georgette, foram inclusos para Maria Aparecida 

Prezoto (Diretoria de Ensino Bragança - PCNP) e Sr. Juvenal 

Alves Pereira (Diretoria de Ensino Campinas Oeste - PCNP). 

Ainda neste ato foi questionada a participação do Sr. 

Amarildo dos Santos (Casa do Amor Fraterno), uma vez que 

ele representa a mesma instituição que a Sta. Rosimeire 

Aparecida de Oliveira (Casa do Amor Fraterno). Diante dos 

questionamentos e após discussão foi deliberado pela não 

participação do Sr. Amarildo dos Santos, sendo liberada mais 

uma vaga, a qual foi substituída pelos próximos da lista que 

neste caso é Sr. Francisco Assis da Conceição (Prefeitura 

https://drive.google.com/file/d/0B-lqR6O2ivgecWZyZjY3SU1yZHc/view
https://drive.google.com/file/d/0B-lqR6O2ivgecWZyZjY3SU1yZHc/view
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Municipal de Bragança Paulista), tendo em vista a ausência do 

mesmo na reunião foi deliberado para que a secretária da CT-

EA entrar em contato com o Sr. Francisco para comunicá-lo 

sobre sua participação no dialogo, não havendo a 

possibilidade deste participar comunicar o próximo da lista e 

assim sucessivamente. 10. Outros Assuntos: Em seguida, o 

Sr. Tiago passou a palavra para Sr. Paulo José Mancuso 

(Coordenador-adjunto da CT-EA) que participa das reuniões 

do GT Estiagem, representando a CT-EA. O Sr. Paulo expôs 

sobre a necessidade de encaminhar as alterações do Fôlder, 

bem como realizar nova rodada de formação para os 

educadores da Rede Estadual de Ensino sobre a questão da 

Estiagem, sendo que estas são incumbências delegadas à CT-

EA aprovadas pelo GT Estiagem para 2015, que já haviam 

sido explanadas pelo Sr. Paulo e ratificada na reunião 

extraordinária de 30 de julho de 2015. Após discussão com o 

grupo foi proposto o encaminhamento do fôlder e a reforma 

da apresentação a ser usada na formação como 

responsabilidade de um Grupo de Trabalho a ser formado. 

Houve sugestões de melhorias na apresentação por parte do 

Sr. Danilo Resende de Moraes (Caminho Verde). Foi 

argumentado pelo Sr. Paulo a necessidade de fazer todas as 

adequações no fôlder ainda nesta reunião. A Sra. Nara Luiza 

Soares Ferreira Leite (Odebrecht Ambiental Limeira) 

argumentou que faz-se necessário rever com mais tempo, 

avaliar o conteúdo antes de encaminhar. Foi deliberado pela 

formação de um Grupo de trabalho para discutir as alterações 

no fôlder durante o mês de setembro. Ficou combinado 

também de se planejar formações durante o mês de outubro, 

por DRE. Cada membro da CT-EA foi convidado a ser 

suporte aos PCNP's na formação da regional. 

11. Encerramento: Nada mais havendo a tratar, o Sr. Tiago 

Valentim Georgette agradeceu a presença de todos e deu-se 

por encerrada a reunião. 

 

 

Tiago Valentim Georgette 

Coordenador da CT-EA 

 

                                                                                                                                

                                       Paulo José Mancuso 

                            Coordenador-adjunto da CT-EA 

                                   

 

Rosimeire Aparecida de Oliveira 

Secretária da CTEA 


